

Del incendio del Pasaje Calderón

Hace más de once meses que quedaron arruinados algunos comerciantes que no estaban asegurados y cuyos negocios fueron destruidos en el incendio que convirtió en pavesas el Pasaje Calderón. Según la última ley de incendios, los comerciantes asegurados deben depositar el diez por ciento del monto de sus pólizas, para el fondo municipal que es distribuido entre los damnificados no asegurados. Pues bien varios comerciantes, padres de familia que tienen serias obligaciones, a esta hora no han recibido ni un centimo de esos dineros, debido a los reclamos injustificados y a las demandas injustas de la casa comercial de don Antonio Urbano. Parece que esta casa se niega a pagar el diez por ciento del monto de sus pólizas, y que por ley que es ya de la República deben ser depositados en el fondo municipal.

Sería bueno que todos los damnificados, a su vez, reclamen las pérdidas que les han causado los contratiempos provocados por Urbano y otros asegurados.

BOSCO

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

La labor de LA PRENSA

Terminada la lucha política y ansiosos de ver la paz y la tranquilidad en la familia costarricense, para el mejor bienestar del país, tenemos que reconocer la importante y patriótica labor que ha hecho el valiente y popular diario LA PRENSA desde que se inició la campaña política que felizmente dió el triunfo a los partidos Republicano y Reformista.

Merece toda nuestra consideración y aprecio, y antes que nosotros, de la mayoría de los costarricenses, tomar en cuenta el ahinco con que trabajaron los Redactores de LA PRENSA, buenos escritores que supieron combatir al enemigo, con energía y claridad, defendiendo los intereses más sagrados del pueblo costarricense, libertándolo de un posible y eterno caos! Al referirnos hoy a LA PRENSA, es porque fue el primer periódico que lanzó a los cuatro vientos con suma valentía, defendiendo las doctrinas republicanas, y lo hizo dentro del más digno patriotismo y a costa de mil dificultades monetarias que es el mejor de los honrosos conceptos que hay que hacer del simpático diario vespertino.

Su labor fue activa y benéfica hasta el final de la jornada y hoy debemos admirar todos los costarricenses que militamos en las filas del Partido Republicano, que mucho hizo por defender y salvar a Costa Rica, hasta ver coronado los esfuerzos de los dos partidos de oposición que buscaban un mismo ideal, o fuese el triunfo de la democracia.

BELISARIO GUTIERREZ CH.

Heredia 4 de mayo de 1924

A LOS REFORMISTAS

No habiendo protocolizado petición alguna con el señor Presidente de la República don Ricardo Jiménez, suplico a mis estimados copartidarios dirigirse directamente a él o a su Gabinete para todo asunto que se relacione con empleos en la Administración Pública.

J. Volio

San José, 5 de Mayo 1924.

La Designatura del General Volio

La pasada jornada cívica, cuajada de continuas victorias para el Partido Reformista, culminó en el merecido y muy acertado nombramiento del General Volio para segundo Designado a la Presidencia de la República. Y con este nombramiento, tan justo, se llevó a cabo una verdad rotunda, geométrica, si queréis. Por supuesto, la envidia y la mezquindad no han quedado conformes con esta elección. Y es que desde los comienzos de esta campaña, los malquerientes del General y los inicuos enemigos de la Biblia de la Reforma, a falta de argumentos levantados para impugnarnos, a falta de aceros toledanos para combatirnos, recurren en su impotencia y en las convulsiones de su rabia, a las mordacidades que desprecia el juicio y la equidad humanas. El agricolismo se ensañó contra nosotros, y para conseguir declaraciones que en estos tiempos valen lo que una naranja, visitó a curritas barbilindos de esos que bailaron rigodones en París, con danzadoras de la vida airada. Y todo inútil. El reformismo y el señor Volio, no necesitaban de permisos ni de bondades de nadie para

participar en los torneos comiciales. Los pueblos consagran a sus hombres, proclaman a sus candillos, y los llevan a su tiempo al Solio Presidencial, porque es poderosa la soberanía del pueblo, que no se pára con barras, ni se detiene en el camino a oír jeremiadas ni trenos ni lamentaciones ni avemarías. Los que hoy, pálidos de envidia, traen a colación incisos y artículos de la Carta Fundamental para llevar agua a su molino y cacao a su cafetera, se olvidan que las disposiciones populares son majestuosas por siempre. La Designatura del General Volio a la Presidencia de la República le está diciendo a todos esos hombres de pasiones crepusculares que nos atacan, que por cima de la miseria de nuestros agraviadores, que por cima de sus enconos, está la virtud de la justicia, el milagro de la verdad. Y en buena hora que los perdidosos, continuen graznando. Que el Partido Reformista, hoy inmenso, hoy gigantesco, hoy arrollador, seguirá triunfando, compacto, hecho sólo un barreno, con el fin de resquebrajar la huesa donde se ocultan todas las podredumbres de los oligárquicos y de los autócratas.

La designatura del General Volio es un signo de redención para el país. Y de Designado, en los próximos comicios presidenciales, los costarricenses lo llevaremos al Poder, para gloria de los oprimidos, de los expoliados, de los atormentados, de los verdaderos costarrices que ansían el advenimiento del Reformismo.

JUAN JUANES

DEL AMBIENTE SOCIAL

DE PUNTARENAS

Don Gerardo M. Ortega salió para la capital.

—Al mismo lugar marchó don Alejandro Molina.

—Muy enferma se encuentra la niñita Nora Quirós, hija de don Jesús Quirós.

—Don John Kelt regresó de Nicaragua.

—Muy sentida en esta ciudad ha sido la muerte de la estimada señora doña Amella de Carmiol, esposa del caballero don Julio Carmiol.

A su inconsolable esposo y a sus afligidos hijos les enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

CORRESPONSAL

FALLECIMIENTO

Muy sentido ha sido el fallecimiento del que fué

Eulogio Chaves Montero, persona que gozó de muchas simpatías, por sus bondades y virtudes.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a don José Blas Chaves y señora, a Clementino, Rudefinda, Josefa, Augusto, Evangelina y Dionisia Chaves y a la demás familia doliente, hoy sumida en profundo dolor.

UN VARONCITO

Al hogar del estimado señor don Luis Cruz Meza y su estimada señora doña Della Bolaños de Meza, ha llegado un robusto varoncito que ha llenado de felicidad a sus regocijados padres.

UN BAILE

El domingo en la noche se efectuó un animado baile

Nuestre pésame

Por el muy sensible fallecimiento de la estimada señora doña María Ureña v. de Salazar, por este medio enviamos nuestra más honda expresión de condolencia a don Francisco Carvajal y señora, a don José Antonio Carvajal y señora, a don Arturo Carrión y señora y a los demás miembros de la familia doliente.

Feria de ganado en Alajuela

Muy concurrida estuvo la última feria de ganado efectuada en la ciudad de Alajuela. Se vendió ganado de Colombari y compañía, de Ernesto Muñoz, Luis Rodríguez, Empresa Ganadera, Wilson y Salazar, Francisco Vargas, Rafael Lobo, Francisco Zamora, Jesús Quesada, C. Urcuyo, Julio Sánchez, Manuel Castro, José Salomón, Chaverrí y Zúñiga, Trinidad Araya, Abraham González, Francisco Cubillo, Ramón Pérez y otros.

Suscríbese usted a
LA PRENSA

Atención que agradecemos

Al señor Director de La Prensa y a su familia, por mí muy apreciados, me place invitarios con verdadero interés para la inauguración y solemne bendición de la Capilla de Nuestra Señora del Rosario, que hemos construido en esta Villa, en razón al estado ruinoso de nuestra Parroquia; y cuyos significativas actos religiosos se celebrarán con la función solemne de las madres católicas a Santa Mónica y buena orquesta.

Espero de su piedad que apadrinen la erección de este nuevo templo y que coadyuven con sus limosnas; que Dios les premie y agradece. El Cura

Fco. Sotillo

Santa Bárbara, abril 1924

Pasaportes

Margarita Feuillebols, para Colón.

Antonia v. de Urbina, para Nicaragua.

Trinidad v. de Guevara, para El Salvador.

Hernán Rojas, para Nueva York.

María y Cristina Urbina, para Nicaragua.

Ronald & Pockington, para Estados Unidos.

Busque Ud. LA PRENSA de mañana le interesa

en la residencia de don Manuel Campos Morales

A este festival concurrieron muchas señoritas y caballeros, que salieron muy complacidos de las atenciones de que fueron objeto.

BODA

En Palmares se efectuó la boda del señor don Buenaventura Méndez con la señorita Prudencia Barboza. Fueron padrinos don Manuel Carballo y la señorita Anita Solano, don Julio Bolaños y señora, don Roberto Rodríguez y doña Carmen v. de Salazar, don Benjamín Villalobos y señora, don Ramon Araya y señora, don don Juan M. Vásquez y señora, don Alfredo Pacheco y señorita Aurelia Heróndez, don Pascual Vega y la señorita Margarita Rodríguez.

BODA EN MEXICO

En México se ha efectuado la boda del estimado costarricense don Salvador López con la estimada señorita Adella Robles Fernández.

Del Momento Político

El caudillaje del General Volio

Se ha dicho que el General Volio es un caudillo y que es por ello, por lo que tiene de condeñable el caudillaje, que su nombre no podrá prosperar ante la personalidad definida y trascendente del hombre de Estado. Y se agrega: "para combatir, no a las teorías reformistas, sino al General Volio, se moverán en el país las más grandes y poderosas fuerzas morales".

Lo que equivale a desconocer el medio en que se actúa, pues en el nuestro no ha existido nunca otro tipo de político que el caudillo y no han existido ni los Gladstone, ni los Loyd George, ni los Wilson. Y no han existido por la razón sencilla e incontrovertible de que el Estado en Costa Rica sólo ha sufrido transformaciones que conectan el interés de los hombres con las pingües partidas presupuestales. Todo se ha reducido a la exaltación al Poder de hombres que, como expresiones de un sentir netamente urbano, no pueden, ni lo lograrán jamás, concretar en sí un rumbo político lo suficientemente independiente (de todo personalismo o vergonzoso compadrazgo) que genere al verdadero estadista que, antes de servir a los intereses de su partido, busque el perfeccionamiento de un sistema de gobierno dentro de un medio dado. Y en lo que se refiere al nuestro es peligroso asegurar, sin grave riesgo de equivocarse, la existencia del hombre de Estado sin reconocer antes, que el caudillo se mueve en él. Aún más, el hombre de Estado puede ser una modalidad del caudillo, como en Bolívar, o una perfección, como en Sarmiento lo fué su personalidad de educador al lado de su condición de combativo. Pero se supone una falsa personalidad al caudillo, y se trata de desvestirlo de su principal atributo de héroe para ceñirlo con el oprobio del verdugo, que sacrifica a una ambición personal todo bien público. En cuyo caso hay que objetar que el General Volio no cabe en ese sangriento marco, porque sólo hubiera atraído a su lado a un centenar de hombres por la sola virtud de su personalidad magnética, pero no representaría una fuerza dentro de la vida de la República, porque no se engaña a un país, no se arrastra tras de sí a miles de trabajadores,—su fanatismo no lograría engendrar sino otros fanatismos—y menos acogería la representación de anhelos populares, ni serviría de vehículo a ciertas fuerzas ideológicas que le son externas y que significarían su propia destrucción si quisiese burlarlas, en fin, no hubiese despertado una corriente de sentido ideal tan fecunda y arrolladora como la que hoy representa el Partido Reformista que al salvar el prin-

cipio democrático de las mayorías relativas ha hecho crecer sus posibilidades para el porvenir. Volio trae a nuestra arena política una ideología, un principio de equidad, de acción, de prédica. Por qué temerlo entonces, y salirle al encuentro con el fantasmón de "el hombre de Estado"? O es que "el hombre de Estado" puede subsistir extraño a las manifestaciones de la voluntad popular? Es que "el hombre de Estado" sólo puede serlo un profesional? Sólo los hombres que por su condición urbana han hecho de "ciertas fuerzas morales" un escabel o una catapulta, son los llamados a la perenne exaltación del Poder? Qué dirían éstos hombres que hoy manifiestan animosidad contra los caudillos, si mañana, por una mayoría indiscutible, llegase al Poder un genuino representante de las clases humildes, un campesino por ejemplo. Se negarían a colaborar con él éstos que sólo creen en la inmaculada virtualidad de los "hombres de estado"? Es privilegio de abogados el conocimiento de las cosas del Estado? Existen hombres que sean lo suficientemente leales a su origen político que no se reconozcan caudillos?

Al mismo Licenciado Jiménez no se la creó la más vigorosa de las personalidades caudillescas? No ha sido la gran fuerza de conjuro su solo nombre, de ilustre abolengo? No se ha hecho de sus virtudes, de su honradez, de su talento, de su ilustración, netamente personales, catapulta o ariete de combate? Se citó, acaso, en su campaña política, su obra de estadista? Nó. Don Ricardo no es más que hechura de su personalidad caudillesca. Y tan es así que, ¿No se ha dicho, y repetido hasta la saciedad, que lo importante era que el Licenciado llegase al Poder, y que lo demás vendría por añadidura? Cabe decir que esa alta forma del caudillaje no es la que representa el General Volio? Díganse, sin eufemismos, razones no simples juegos de palabras. Si hay en Volio algo que denuncie una ambición desmedida, o una torcedura moral, o un baldón de honradez, dígame claramente para que él, como acusado, se defienda o se declare culpable. Pero no se le combata creándole una personalidad apócrifa: la del caudillo militar. Volio no iría nunca a la guerra por sí mismo. Haría la guerra pero como legítima defensa de sus derechos democráticos. Es incapaz de violencias criminosas que lo hagan sospechoso de desarrollar una política "de espada y de cartel". El concreta ahora, y las respalda con su acción, necesidades, modalidades del sentir popular. Por qué decir este caudillo es el bueno y aquel malo,

Renuncia el Presidente de la Municipalidad de San José

Anoche conoció la Municipalidad capitalina de la renuncia irrevocable que del cargo de Presidente de esa Corporación presentó don Francisco Amerling, fundándose en que su salud está bastante quebrantada para atender con la dedicación que merece tan elevadas funciones.

En tal virtud, a moción del Regidor Sáurez fué nombrado para el desempeño de la Presidencia nuestro estimado amigo don Eduardo Pochet, a quien se le ha estimulado honrosamente por sus capacidades y espíritu de progreso, manifiestamente demostrado desde que entró a formar parte del Municipio para que fue electo por una inmensa mayoría de republicanos.

Que nosotros sepamos, es la primera vez que la presidencia municipal es

desempeñada por un miembro de la clase obrera, en esta capital, lo cual tiene que ser motivo de orgullo para los trabajadores y de amplia satisfacción para el señor Pochet, quien sabrá corresponder a esta honrosa designación aportando todo el caudal de sus entusiasmos y conocimientos en beneficio de la comunidad que dignamente representa.

No omitimos manifestar que este nombramiento ha sido recibido con absoluta complacencia por el público capitalino, que vé en el señor Pochet a un legítimo exponente de sus ansias y aspiraciones.

Nuestras felicitaciones al amigo Eduardo.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

LA GLORIA

José María Galvo y Co.
Tienda de Novedades

Se ha instalado nuevamente 25 varas al Sur de la Botica Oriental donde estaba el "Bazar de San José" del señor Jaime Tormo :: Continuamente están llegando mercaderías de pedidos anteriores que se venderán a los precios de costumbre.

Tel. 404

al que hay que combatir, sin señalar las virtudes de uno y los vicios de otro? La fórmula es fácil: decir esto es lo bueno porque es lo mío y aquello es lo malo porque no es lo mío".

Se están sopesando valores, juzgando hombres, estimando, aquilatando intereses sociales, y no es lógico obrar como si fuésemos poseedores de la verdad exclusiva. Nó. Es principio de justicia de obrar con verdad en lo que se refiere a nosotros mismos.

Es justo, acaso, engañarnos a sabiendas? Es moral negarnos el examen y otorgarnos una razón que sabemos parcial para nuestros intereses. Díganse, sin eufemismos, razones y no simples juegos de palabras.

ANTONIO ZELAYA

FOLLETIN 5

DANTON

(NOVELA MEXICANA)

por Francisco Monterde García Icazbalceta

que asegura que el muchacho no se acostumbra a traerlos todavía...

El muchacho madruga para regar, barrer y sacudir el polvo, hasta donde sus brazos—no muy largos—, le alcanzan. Se esfuerza por dejar limpio hasta el rincón en donde Miguelito el loco amontona recortes de papeles. Sigue, limpiando con sus

manos ásperas la grasa y la tieta que gotean las prensas fatigadas y que se extiende por el suelo como manchas de sangre negra.

Cuida siempre de que el cesto de los papeles que reposa al pie del escritorio, junto a la señorita, como un faldero, no llegue a colmarse en el día, y lo vacía dos o tres veces al día, cuando ve

que aumenta la montaña de rapeles arrugados.

El muchacho que hace la limpieza tiene también el encargo de entregar los trabajos concluidos. Para eso empuja el carrito de dos ruedas, por las calles en que los vehículos se cruzan lanzando sonidos estridentes.

Sus pies descalzos pisan el asfalto caliente, que se hunde al mediodía, y el asfalto helado, húmedo, que se vuelve resbradizo con la lluvia.

Sobre el barrote que ha lustrado sus manos encallecidas, se apoya dolorosamente, sudando y resoplando, cuando el carrito, cargado con muchos impresos, se estaciona en un hoyanco o tiene que caminar en una calle empedrada.

A veces se siente muy

causado; se detiene sin soltar el carrito, se limpia el sudor con la manga, y tose...

En invierno tose tanto, que la señorita Aurora, compadecida, le ha regalado un sarapito rojo, para que se envuelva en las noches, cuando el viento helado traspasa su camisa de manta, como si fuera impalpable.

Entonces el muchacho saca su sarape, que tiene oculto en un escondite, para que no lo vea su padre, y se envuelve con él, tiritando. A pesar del sarape rojo, no deja de toser; tose cada vez más, y a veces, al escupir, su saliva tiene manchitas de sangre que caen en el sarape.

Afortunadamente, el sarape es tan rojo que no se notan las manchitas, y quizás lo hacen más rojo...

El muchacho que hace la limpieza y reparte los impresos, en el carrito de dos ruedas, sólo teme a Dios, a su padre y al señor Regente.

De Dios, espera que le dé en la otra vida los juguetes hermosos que no ha tenido en ésta.

De su padre, tiene la certeza de que un día lo abandonará, para irse a otra parte.

Del señor Regente, espera un premio que le tiene prometido desde el día en que por salvar el carrito de un choque se dejó atropellar por un camión.

VI

CUANDO LLEGA

Cuando llega el dueño de la imprenta, con su automóvil reluciente, su abrigo que

aumenta el volumen de su abdomen, su bastón de puño de oro y su barbilla gris, la señorita Aurora se levanta, el Regente se quita la gorra, dejando al descubierto su calvicie, y los hombres que trabajan de pie mueven las manos más de prisa.

Entra el señor con paso resonante; como demostrando que el calzado de charol pesa más sobre la tierra humilde, y con él penetra una racha de lujo irónico, en contraste con las paredes blancas y con el piso negruzco.

El señor nunca llega hasta el fondo del salón, a la parte oscura en donde las prensas se agitan, como máquinas que quisieran caminar, dejando caer al suelo manchas negras de tieta y de aceite. Entra temeroso de mancharse, empujando el cristal

El caso de Honduras

La situación de Honduras es muy interesante de estudiar, por los factores y elementos que a su formación han concurrido, por las lecciones que contiene para los pueblos americanos todavía impotentes para la práctica tranquila y regular de las instituciones republicanas bajo las cuales nacieron y existen, y por la estrecha y constante relación que con ella ha teido Washington desde que el conflicto comenzó a bosquejarse en el horizonte.

La función popular del sufragio electoral es apenas un ensayo en democracias nominales como Honduras, Guatemala y otros países de América. Así y todo este ensayo era de suma importancia y consecuencia, porque indicaba la clausura del largo y trágico período del despotismo y anunciaba el advenimiento de una nueva era, la era de los gobiernos constitucionales. El sufragio significaba la paz, es decir, la terminación del proceso de las guerras civiles, cuya causa constante ha sido la usurpación del poder, la retención del poder por la fuerza y su brutal ejercicio por medio de los resortes de la fuerza. Porque no ha habido nunca sufragio, la guerra civil y el despotismo, o el despotismo y la guerra civil han azotado eternamente a esos pueblos, haciendo imposible su progreso económico y cultural y comprometiendo su existencia nacional. A este estado de cosas sólo podía poner fin el establecimiento definitivo de la paz, pero la paz es una conquista que sólo podía alcanzarse por la efectividad de las instituciones. La primera de ellas, la más fundamental es el sufragio. Por que el sufragio, es decir, el derecho, ha vivido proscrito, la guerra y la anarquía han imperado, como una explotación o una maldición.

El sufragio es la paz. Esto es lo que se ha creído hasta hora como un dogma. Y es sin duda una verdad evangélica, pero no en Honduras y en países no preparados para la vida del derecho y de la razón. Hubo elecciones en Honduras en 1923. El pueblo votó. No tenemos noticia de que estas elecciones hayan sido pacíficas y libres. Sin embargo, de estas elecciones han salido la guerra y el caos.

Las elecciones fueron inconclusas en su resultado. Hubo tres candidatos. Ninguno de los tres obtuvo el número de votos necesarios para la elección, que fue por esto referida al Congreso, conforme a la Constitución. Pero el Congreso, dividido en facciones irreconciliables, no decidió la elección y se disolvió sin haber cumplido esta función constitucional.

Llegó así la fecha fatal de la transmisión del Poder sin que este acto pudiera verificarse porque no había presidente elegido ni disposición constitucional para el caso; y el Presidente cuyo término expiraba se encontró así confrontado por un problema nuevo e imprevisto. ¿Qué hacía?

Parece que el Presidente no tuvo a este respecto vacilaciones; y la prontitud y resolución con que procedió bajo las circunstancias parece denotar que durante el largo e infructuoso transcurso de conferencias y pasos para un avenimiento o una solución él había concebido su plan y era el único que tenía un propósito y una voluntad en el desconcierto general.

La Constitución prohíbe la reelección. El presidente no había sido ni podía ser candidato. Pero en la discordia irremediable de las facciones y la acefalía y el caos hacia los cuales marchaban impasiblemente el país como un loco hacia un abismo, el presidente vió su oportunidad. Es claro que todos trabajaban para él, sin saberlo. Si no había presidente el 31 de enero a media noche, él sería Presidente. ¿Cómo? Pues por los medios clásicos, por un golpe de Estado. El presidente es un viejo zorro de la política, un militar político o un político militar, muy familiarizado con los métodos tradicionales de la política hondureña, o centroamericana, con la usual excepción de Costa Rica, que a su vez admite una excepción, la de 1917.

¿Pues no es un General el General López Gutiérrez? Como General él concibió su plan, el único plan digno de un General hondureño o centroamericano, un golpe de Estado y la dictadura. Una salida era imperiosa en el laberinto; y qué otra salida podría haber para un General hondureño en un laberinto peculiar y genuinamente hondureño?

El General López Gutiérrez, expidió en efecto un decreto fechado en Tegucigalpa justamente a las doce de la noche del 31 de enero, es decir, en la última fracción de tiempo de su término constitucional, en la vana tentativa sin duda de legalizar o legitimar o dar autoridad a un acto ilegítimo e irremisible frito espurio, no importa en qué tiempo consumado. En vista de que el Congreso no había hecho la elección de presidente, ni de vicepresidente, ni de designados para el nuevo período, y siendo indispensable la existencia de un nuevo Gobierno con facultades para evitar la anarquía y el desorden según el texto del decreto, el General López Gutiérrez dispuso la convocación de una constituyente, para una fecha que el decreto cuidadosamente alude. Entre tanto "el presidente de la República" asumiría "todos los poderes del Estado", los cuales ejercía "discrecionalmente". Aunque era redundante, el decreto declaraba expresamente que quedaba "suspensión del imperio de la Constitución". Con el presidente firman este decreto todos sus ministros.

Era la guerra. Pero ¿qué le importa la guerra a un General? Mejor. Eso estaba previsto. Uno de los candidatos, otro General, el General Carías, se alzó inmediatamente en armas contra esta torpe y osada usurpación que pérfidamente burlaba la sabia interdicción constitucional de la reelección y cínicamente explotaba el extravío de todos en provecho del más listo y el más favorecido por la ocasión. Tenemos así a Honduras, como resultado de las elecciones nacionales de 1923, en guerra civil y sin Gobierno en 1924, en pleno caos, el caos de Honduras.

La situación no era sin embargo en ninguna de sus etapas ni desesperada ni insoluble. Con un poco de buen sentido de amor a la patria habría sido pacífica y satisfactoriamente resuelta en cualquier momento de su desarrollo. En realidad no había conflicto en la situación misma. El conflicto existía a propósito de la situación y provenía de las pasiones, las ambiciones, las obsesiones, la locura de las facciones políticas y sus caudillos. El General Carías había obtenido considerablemente mayor número de votos que cada uno de sus dos contendores y alegaba que la coacción lo había defraudado de los votos que le faltaban para la mayoría que de otro modo habría alcanzado. Fundada o no esta queja, que pudo haber sido llevada a los tribunales, siempre subsistirá el hecho de que de los tres candidatos el que obtuvo mayor número de sufragios fué el General Carías.

Cualquiera que fuera la división, de las facciones en el Congreso, el deber claro e ineludible de las facciones, de Bonilla y de Arias era votar por el General Carías para la presidencia de la república. El no había obtenido la mayoría, pero era el que había obtenido más votos individualmente y en el que de consiguiente era más manifiesta la voluntad popular. El era el más representativo en un problema de Gobierno representativo. Esta era la solución natural, la más indicada y la preferible desde el punto de vista democrático. Pero había otras soluciones, muchas otras soluciones. En interés de la paz y de la dignidad nacional, los tres candidatos pudieron haber renunciado, acordándose en una elección por la suerte de entre una lista de nombres a la que cada candidato hubiera contribuido con igual número. Pudo también haberse confiado la elección a la suerte en otra forma, no ya con nombres extraños al proceso electoral, sino con los nombres de los tres candidatos que se habían disputado la elección.

La guerra se habría evitado asimismo si en la presidencia hubiera habido un hombre sensato, con algún amor por su patria y algún sentimiento de responsabilidad moral. En la Constitución de 1904-1906, por ejemplo, pudo haber buscado y encontrado el General Gutiérrez la fórmula para la sucesión decorosa y ordenada del poder en la emergencia sin precedente que se presentaba. Bajo esta Constitución, en las faltas absolutas del Presidente el poder sería ejercido por el Consejo de Secretarios de Estado, el que en seguida convocaría a elecciones y éstas se verificarían a más tardar un mes después de haber ocurrido la vacante. Pudo también haber depositado el poder en el Pdent. de la C. Suprema, o en una persona escogida de acuerdo con los tres candidatos. Todo pudo haber hecho en el conflicto menos lo que hizo. Lo que hizo fué precisamente lo peor, y lo único que no podía ni debía hacer.

Pero el Congreso es rival del presidente en este punto. El Congreso hizo lo peor que podía hacer y lo único que no debió hacer, disolverse sin elegir presidente y sin proveer nada en absoluto para el caso. La sola diferencia entre el presidente y el Congreso, es que en la acción o la inacción del Congreso no hubo mala fe, sino que por eso deje de ser una ignominia; mientras que es evidente el propósito del presidente de adueñarse de la situación para resolverla en provecho de su ambición personal. Una dictadura de hierro habría sido sin embargo el más lógico y más merecido castigo para el delito de impotencia voluntaria de sus facciones y su caudillo para

salvar a la república de la guerra, la anarquía y el oprobio.

La guerra ha resuelto en días lo que las facciones no pudieron resolver en meses bajo los auspicios de la paz. Las armas, o en el lenguaje común, "La revolución", del General Carías, ha triunfado y sus fuerzas están entrando a Tegucigalpa en los momentos en que escribimos, según los despachos de hoy (8 de marzo). Es decir, que las facciones que no tuvieron rectitud ni inteligencia para reconocer el derecho del General Carías a la presidencia, y elegirlo en santa paz, tendrán ahora que reconocer el hecho del General Carías en el poder, como producto de la solución de la guerra, que es en definitiva la solución que las facciones han querido y para la cual han trabajado con frenética eficacia.

JACINTO LÓPEZ

(Continuará)

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA, por ello son buenos. PRECIOS: desde ₡ 8 00 hasta ₡ 40 00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a ₡ 13 00 para señora y a ₡ 12 00 para hombres.

ROBERTH HERMANOS

SECCION DEPORTIVA

LOS JUEGOS DEL DOMINGO EN ALAJUELA

En Guadalupe se efectuaron dos partidas de balmplé. Una tuvo lugar a las 10 horas entre la primera división del "Buenos Aires" de Araojuez y la segunda de Guadalupe, habiendo vencido "Buenos Aires" por dos tantos a cero de Guadalupe.

A las 12 horas se efectuó otra partida entre los equipos Almirante de Guadalupe y Laberinto de San José, dedicados al caballero don Héctor Vargas Araya, quien obsequió al equipo vencedor, que logró el Almirante por tres tantos a uno de Laberinto, una copa de plata.

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.



Su sabroso sabor dura

GUADALUPE IRA A LIMON

El club sport Guadalupe ha sido invitado por el Limonense para ir a jugar dos partidas en aquel Puerto.

Es posible que la invitación sea aceptada para el domingo 18 del presente mayo.

EL CAMPEONATO DE BASE BALL

Ha quedado empatado entre las novenas "Laberinto" y "Boer" el campeonato de primeras divisiones de base ball.

Para disputárselo conforme al reglamento, deben jugar una serie de tres juegos el primero de los cuales tendrá lugar el próximo domingo.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

HOTEL METROPOLI

— : —

Avisa a su numerosa clientela que se trasladará la próxima semana al local que ocupa el Hotel Central, frente al Gran Hotel Francés.

Al mismo tiempo se realizarán algunos muebles

VICTOR CÉSPEDES D.

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

DEPOSITO
y aserradero de maderas

EL LABERINTO

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS
TELEFONOS. ASERRADERO. 997 - DEPÓSITO 599
STRUCK Y ALVARADO

MUNDO

A GLORIA SWANSON

Los cinematógrafos... Sus poemas dolientes, oh, escenas que vimos en un cuadrado blanco, en una noche, con luz, que se tornaba el fianco del dolor de alguna alma de tristezas crecientes, que sufría, sangraba y sabía de unciones de las vastas paciencias con que los corazones humanos se revisten, y triunfan de los grandes martirios que semejan magnitudes de Andes. Poemas de los tristes, puestos en las pantallas, que al corazón del poeta le estremecen sus mayas, y son ciclones rudos que sin piedad se hunden en los cerebros morbos, que parece que afinan en las formas que funden los fuegos ancestrales de los lejanos mundos... Espíritus y almas, mezcla de rubicundos sueños, de belleza, que semejan mármoles, y tienen las plenitudes de los arcaicos árboles... ¿Qué son esas familias de parias formidables, que parece que escrutan misterios insondables en una vida aciaga, cuando la górra negra a la belleza amaga, y todas las fibras desintegra?

Hay en ellas florecillas humanas que sus rostros condensan, toda la claridad de las mañanas, y parece que piensan, entre las lejanías de un futuro, en desgarrarse el alma entre el oscuro puñal de una quimera.

Anoche, que doliente:
Susana, Jacquelinia, (diafanidad de hermanas tan divinas), eran un poema de parias, que se dirían arias tristes... Modelo de un pintor, y luego, sin atender de su conciencia el ruego, en los estrados se cantaba una canción, que en su rodar doliente y sin fortuna, Susana, que condensaba toda la mañana, en el refinamiento de la artista, parecía su arista la línea de una estatua, que fue por los cinceles troquelada en la "Jaula dorada" Desde el alegre París, hasta la nueva América, mensajera de la flor de lis, repercutió su fama como homérica epopeya triunfal, y era su alma entre el bullicio humano un lirio ideal, armónico y sonoro como un piano. Y adentro de su alma, que condensaba amor, se agitaba una angustia: la de saber que se tornaba mustia su belleza interior, porque ya el hombre, aquel dominador de la paleta, petrificado por la indiferencia, no creía en la esencia de su vital dolor. Mas su dolor santificado en lirios, por pura y buena la invadió de cirios... Y fue su amor una dulzura eterna

¡Oh la "Jaula dorada" bajo cuyas varillas, presentía su alma encontrar en las sillas, a aquel hombre que amaba, y no sabía cómo... Algún benigno y puro ultraterreno gnomo le ayudó en el misterio, para que sus martirios de virtud florecieran, como si fueran lirios, buscando el infinito donde son los azules ensueños de la vida, con que envuelven los tules, del amor que comprende los refinados sueños, que llevan gestos hondos y saturan beleños, en las magnas cruzadas del Eros caprichoso, que ciernen un polvo frágil para tornar dichoso, a los que en los azares, bajo los rumorosos pinares y paisajes, aleja de dolosos pantanos de la vida, y todo lo refina, con la caricia pura, como la Jacquelinia, hermana de Gusana, que volvió a ver el mundo, levantada del lecho que tornó tan profundo su dolor, su quimera, y sonrió de alegría, al ver que ya el fantasma de la melancolia se esfumaba en un reto de fuerza y plenitud, y volvía a nutrirlo, vigor de juventud. ¡

ENVIO

Gloria Swanson, divina, mujer, roble, artista, no ha de llegar mi verso como o dina, hasta tí, rozando por la arista de tu alma noble y bella, que fue como una estrella en la tiniebla de mi senda triste. ¿Dónde estarás, Gloria, mujer mármol, bloque, que aunque sea mi escoria, hará que se desroque una fibra de tu alma, para que sea palma de laurel, en la mía de poeta latino? Gloria, divina Gloria, artista de la pantalla, yo he sabido la historia que estremeció la malla de tu vida ilusoria. Cuánto te he contemplado, hasta tus ojos, que parecen de uva o lejanía, y que miran, con el glauco de las primaveras o el dolor de la melancolia. Sueño por eso en una neoyorkina divagación, siendo el Pirot que amara a Colombina dentro de una ilusión. Te encontraré en el mundo, entre las plenitudes de lo fuerte y lo débil, nutriendo juventudes, y serás en el fondo de todos mis paisajes, ensueños formidables de poemas salvajes; y si jamás te encuentro, mis versos ideales, la legión de las cosas que llaman inmortales, los arrojará al lado, y quedará la ruta oscura del piloto, sin la nave que escruta el misterio y la forma del corazón humano, que serán para el hombre, complejidad de arcano, y sólo en el poeta cabrán las viejas ruinas, que ponen los rumores de las viejas encinas.

ARMANDO OCÓN

San José de C. R., 28 Abril 1924.



LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada uno

B. PÉREZ GALDÓS

- GLORIA, 2 tomos
- DOÑA PERFECTA
- EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
- LO PROHIBIDO, 2 tomos
- EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
- MISERICORDIA
- EL CABALLERO ENCANTADO
- LA DE BRINGAS
- ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓN, 2 tomos
- REALIDAD
- LA FONTANA DE ORO
- LA INCÓGNITA
- TRISTANA
- AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50

E. GOMEZ CARRILLO

- EL ALMA JAPONESA
- EL ENCANTO DE BROS AIRES
- LA SONRISA DE LA ESFINGE
- SENSACIONES DE ARTE
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- FLORES DE PENITENCIA
- CUENTOS ESCOGIDOS
- VANIDAD DE VANIDADES
- SAFO PRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
- LITERATURA EXTRANJERA
- CULTOS PROFANOS
- GRECIA

R. DE CAMPOAMOR

- POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

QUEVEDO

- PÁGINAS ESCOGIDAS
- ESCRITOS POLÍTICOS
- OBRAS SERIAS

JUAN MARAGALL

- ARTÍCULOS, 5 tomos
- ELOGIOS

PLUTARCO

- VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

M. CERVANTES S.

- DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

BALTASAR GRACIAN

- EL CRITICÓN, 2 tomos
- TRATADOS

L. ALAS (CLARÍN)

- DOCTOR SUTILIS
- PÁGINAS ESCOGIDAS

SALVADOR RUEDA

- POESÍAS

T. TASSO

- LA JERUSALÉN LIBERTADA

JOSE DE MATURANA

- CANCIÓN DE PRIMAVERA
- NARANJO EN FLORES

VOLTAIRE

- DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.
- CÁNDIDO : ZADIG : MICRO MEGAS

MATEO ALEMÁN

- GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

O. SWTET MARDEN

- ¡SIEMPRE ADELANTE!
- LA ALFAGRÍA DEL VIVIR

GOETHE

- FAUSTO, 2 t. con grabados

HOMERO

- ILIADA, con grabados.

VIRGILIO

- LA ENEIDA, con grabados

J. OCTAVIO PICON

- DULCE Y SABROSA
- LA HONRADA
- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO
- LÁZARO: JUAN VULGAR
- CUENTOS DE MI TIEMPO
- DRAMA DE FAMILIA

Dr. J. HERICOURT

- LA HIGIENE MODERNA

V. BLASCO IBANEZ

- MARE NOSTRUM
- LA TIERRA DE TODOS
- EL PRÉSTAMO DE LA DI FUATA
- LA REINA CALAFIA
- ORIENTE
- CUENTOS VALENCIANOS

EMILIO ZOLA

- VERDAD, 2 tomos
- TRABAJO, 2 tomos
- LA TIERRA
- LOURDES, 2 tomos
- LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos
- L'ASSOMMOIR, 2 tomos
- EPISTOLARIO

PI y MARGALL, F.

- CARTAS ÍNTIMAS
- LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
- HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50
- LAS CLASES JORNALERAS \$ 0.75

ZAMACOIS, E.

- EL OTRO
- UNA VIDA EXTRAORDINARIA

GINER DE LOS RIOS, F.

- OBRAS COMPLETAS, 4 tomos

RICARDO LEON

- LA ESCUELA DE LOS SOFISTAS
- EL AMOR DE LOS AMORES

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica
Cubremuros de hierro para techos
y cemento "Alsen"

— SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN : —

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

Solicitud de la Escuela Metodista

Señor, don, Carlos J. Irujo
Estimado señor:

La Sociedad Literaria de la Escuela Metodista se propone ampliar la sección española de la citada Escuela. Para ello, busca la cooperación de las personas ilustradas de Costa Rica y amigas de la difusión del libro. Siendo Ud. una de ellas, nos atrevemos a pedirle en obsequio un libro de autor español o hispano americano modernos. Con toda consideración, somos de Ud. attos y S. S. Pres GLADYS PONTÓN DE ARCE; Secretary FRED R. LEE

Suscribase Ud. a LA PRENSA

United Fruit Co.

SEVRICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpaado los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpaado directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la Elders & Fyffes Ltd. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN Administrador

San José, 28 marzo de 1924

Suscribase Ud. a LA PRENSA

el diario que circula mas

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña